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SINOPSE DE REUNIÃO 

 

“Reunião do Subcomitê do Rio São João” 

 

Documento convocatório: Ofício CBHLSJ n.º 11, de 17 de fevereiro de 2023 

Data: 02/03/2023    

Hora: 10h 
Local: Videoconferência (plataforma JitsiMeet) 

Presentes:  

 

Membros: Irene Mello (ALA); Valéria Sousa (P.M.A.C.); Murilo Balbino (P.M.R.B); Stephani 

Brunetti (Prolagos); Jorge Mello (ALA); Felipe Liberato (Prolagos); Gisela Carvalho (ICMBio); 

 

Gilmar Prado (COOPASÃOJOÃO); Arnaldo Villa Nova (Viva Lagoa); Fernando Barbosa 

(CNA); Sandra Barbara (IPEDS); Dalva Mansur (IPEDS); Suzana de Souza (CAJ). 

 

Convidados: Gabriela (P.M.S.J); Aline Lázaro (Associação Raízes); Jéssica Berbat (CILSJ); 

Leonardo Nascimento (CILSJ); Thaisa Azevedo (CILSJ). 

Pauta:  

 

1. Aprovação de sinopse de reunião anterior (28/07/2022); 

2. Informações sobre o andamento dos projetos de Reflorestamento do CBHLSJ; 

3. Informações sobre o andamento dos estudos para identificação das áreas susceptíveis a 

inundação no município de Silva Jardim – RJ; 

4. Assuntos Gerais. 

 

Resumo:  

 
O Diretor do Subcomitê do Rio São João, Sr. Murilo Balbino, iniciou a reunião agradecendo a 

presença de todos. Em seguida, foi abordado o primeiro item de pauta, sobre a aprovação de 

sinopse de reunião anterior, do dia 28/07/2022, sendo a mesma aprovada com as considerações 

previamente encaminhadas pela Sra. Gisela Carvalho, do ICMBio. Prosseguiu-se para o 

segundo item de pauta, referente à apresentação do andamento dos projetos de Reflorestamento 

do CBHLSJ. O Sr. Leonardo Nascimento informou, sobre o projeto na Fazenda Nova 

Miracema, que a licitação havia sido “deserta” e por conta disso, com base na legislação 

vigente, prosseguiu-se com a contratação da empresa que apresentou o menor orçamento na 

etapa de pesquisa de mercado. Assim, estavam em fase de contratação e alinhamentos com a 

empresa, chamada ESSATI, do Rio de Janeiro. Em relação ao outro projeto de reflorestamento, 

na nascente do Rio São João, esclareceu que os dois não estão sendo licitados em conjunto, mas 

que esse projeto também estava em licitação, entretanto foi impugnada por duas vezes, o que 

atrasou o avançar para contratação, estando ainda nos trâmites de licitação. O Sr. Jorge Mello 

pontuou a importância de mais ações do Comitê voltadas ao Rio São João e que fosse dada mais 

atenção à sua foz. Aproveitando o assunto, a Sra. Aline Lázaro questionou sobre a existência de 

outras análises da qualidade da água no Rio São João, pois teve ciência apenas das análises 

realizadas em Silva Jardim. O Sr. Leonardo Nascimento esclareceu que também havia um 

Programa de Monitoramento do CBHLSJ em execução, no qual era realizado o monitoramento 

de diversos corpos hídricos, dentre eles o Rio São João e o Reservatório de Juturnaíba, com 

coleta em 13 pontos em diferentes localidades desses corpos hídricos, incluindo a foz do Rio 
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São João. Pontou que os relatórios aprovados eram disponibilizados no site do Comitê e que as 

discussões acerca desse contrato ocorriam no âmbito da Câmara Técnica de Monitoramento do 

CBHLSJ. Concluiu colocando que o CILSJ estava disponível para realizar a apresentação 

desses resultados ao Subcomitê do Rio São João, caso fosse demandado. O Sr. Jorge Mello 

denunciou que a contaminação dos corpos hídricos em Barra de São João e Tamoios, 

salientando que não havia movimento da Prefeitura para, pelo menos, informar à população a 

condição dos corpos hídricos. O Sr. Murilo Balbino pediu atenção à pauta da reunião, e pontuou 

que esses assuntos deveriam ser levados à discussão na CT Monitoramento, que seria a 

instância responsável pelas questões levantadas. Retornando à pauta, avançou-se para o terceiro 

ponto de pauta, sobre o andamento dos estudos para identificação das áreas susceptíveis a 

inundação no município de Silva Jardim – RJ, o Sr. Leonardo Nascimento informou que a 

empresa contratada, a Hydroscience, estava caminhando para a conclusão desses estudos e 

agradeceu as contribuições e apoio da Secretaria de Meio Ambiente, e da Secretaria de Defesa 

Civil do Município de Silva Jardim. Exprimiu que a empresa contratada identificou a 

necessidade de inclusão de outros corpos hídricos para levantamento, que não estavam 

inicialmente previstos no Termo de Referência para a contratação dos serviços, observado 

através das visitas de campo acompanhadas pelos Técnicos do CILSJ, para que o estudo de 

modelagem fosse realizado de forma mais eficiente. Aclarou que, para o avanço das atividades, 

estavam na dependência da disponibilização de informações sobre a rede de drenagem de Silva 

Jardim, incluindo o dimensionamento da antiga rede de drenagem, e sobre alguns canais 

existentes na região urbana do munícipio, por se tratar de uma das interferências no 

funcionamento hidrodinâmico da região, e que essa solicitação já havia sido realizada à 

Secretaria de Meio Ambiente e a Secretaria de Defesa Civil do município em outras 

oportunidades. A Sra. Gabriela da Conceição questionou se a demanda sobre a rede de 

drenagem tinha sido direcionada à Secretaria de Obras e se houve algum retorno, sendo 

respondida afirmativamente pelo Sr. Leonardo Nascimento, que esclareceu que a Secretaria 

informou que não possuía dados técnicos documentados sobre a rede de drenagem. Sendo 

assim, estava sendo analisado com a empresa como viabilizar o funcionamento do modelo 

hidrodinâmico que obtenham resultados mais concretos. Finalizou informando que o projeto 

estava de acordo com os prazos determinados pela contratação, mas que estas considerações 

poderiam impactar a conclusão do trabalho dentro do cronograma previsto. Em assuntos gerais, 

a Sra. Gisela Carvalho reiterou a solicitação de envio da documentação do CILSJ, para 

prosseguimento da reativação do Projeto AQUA, fruto de uma parceria do ICMBio com o 

INEA, tendo em vista que o CILSJ seria o órgão executor. Pontuou que esse projeto 

possibilitaria a retomada do monitoramento realizado na Bacia do Rio São João. A Sra. Jéssica 

Berbat colocou que verificaria internamente o andamento da situação e que informaria a 

necessidade de celeridade de retorno
(1)

. Aproveitando a oportunidade, a Sra. Jéssica Berbat 

salientou que as inscrições do Processo Eleitoral do Comitê se encerravam na segunda-feira, dia 

06/03/2023, reiterando a importância do cumprimento do prazo, uma vez que a prorrogação do 

mesmo seria complicada, devido ao encadeamento de datas e procedimentos necessários para a 

realização do Fórum Eleitoral programado para o dia 28/03/2023, data em que se encerra o atual 

mandato da Plenária e Diretoria do CBHLSJ. Destacou, ainda, que a inscrição cabia não 

somente às novas instituições que estavam pleiteando vaga, mas também a todas que atualmente 

faziam parte e desejavam continuar compondo o Comitê, pois seria necessária a atualização da 

documentação para continuar na composição da Plenária. Finalizou apontando que mais 

informações poderiam ser obtidas no Edital do Processo Eleitoral, disponível no site do 

CBHLSJ. Não havendo mais assuntos a serem tratados, o Sr. Murilo Balbino agradeceu a 

participação de todos e encerrou a reunião.   
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